
 Семинар – практикум  

«Что такое адаптация ребенка к школе?» 

 

Адаптация - процесс приспособления строения и функций организмов 

и их органов к условиям среды.  

Адаптация к школе - это процесс привыкания к новым школьным 

условиям, который каждый первоклассник переживает и осознает по-

своему. 

Большинство первоклассников приходят в школу из детского сада. Там 

были игры, прогулки, спокойный режим, дневной сон, всегда рядышком 

воспитательница. В школе все по-другому: здесь - работа в достаточно 

напряженном режиме и новая жесткая система требований. Для того, чтобы 

приспособиться к ним, нужны силы и время.  

Период адаптации ребенка к школе длится от 2-3 недель до полугода, а 

в некоторых случаях и год.  Это зависит от многих факторов: 

индивидуальных особенностей ребенка, типа учебного заведения, уровня 

сложности образовательных программ, степени подготовленности ребенка к 

школе и т.д. 

По степени адаптированности , детей можно условно разделить на 3 

группы: 

Первая группа детей адаптируется в течение первых двух месяцев 

обучения. Эти дети относительно быстро вливаются в коллектив, 

осваиваются в школе, приобретают новых друзей. У них почти всегда 

хорошее настроение, они спокойны, доброжелательны, добросовестны и без 

видимого напряжения выполняют все требования учителя. Иногда у них все 

же отмечаются сложности либо в контактах с детьми, либо в отношениях с 

учителем, так как им еще трудно выполнять все требования правил 

поведения. Но к концу октября трудности этих детей, как правило, 

преодолеваются, ребенок полностью осваивается и с новым статусом 

ученика, и с новыми требованиями, и с новым режимом. 

Вторая группа детей имеет более длительный период адаптации, 

период несоответствия их поведения требованиям школы затягивается. Дети 

не могут принять новую ситуацию обучения, общения с учителем, детьми. 

Такие школьники могут играть на уроках, выяснять отношения с товарищем, 

они не реагируют на замечания учителя или реагируют слезами, обидами. 

Как правило, эти дети испытывают трудности и в усвоении учебной 

программы, лишь к концу первого полугодия реакции этих детей становятся 

адекватными требованиям школы, учителя. 

Третья группа - дети, у которых социально-психологическая 

адаптация связана со значительными трудностями. У них отмечаются 

негативные формы поведения, резкое проявление отрицательных эмоций, 

они с большим трудом усваивают учебные программы. Именно на таких 

детей чаще всего жалуются учителя: они "мешают" работать в классе. 

 



Как понять, что адаптация Вашего ребенка к школе прошла 

успешно? 

Ответы родителей 

1. Удовлетворенность ребенка процессом обучения. Ему нравится в 

школе, он не испытывает неуверенности и страхов. 

2. Насколько легко ребенок справляется с программой. Если школа 

обычная и программа традиционная, а ребенок испытывает затруднения при 

обучении, необходимо поддержать его в трудный момент, не критиковать 

излишне за медлительность, а так же не сравнивать с другими детьми. Все 

дети разные. 

3. Если программа сложная, да еще и предполагает изучение 

иностранного языка - внимательно следите, не является ли такая нагрузка для 

ребенка чрезмерной. Лучше вовремя откорректировать это, иначе начнутся 

проблемы со здоровьем. Может быть, в другом классе, с меньшей нагрузкой, 

ребенок почувствует себя комфортнее? 

4. Очень важно на первых порах вселить в школьника уверенность в 

успех, не давать ему поддаваться унынию ("У меня ничего не получится!"), 

иначе бороться с апатией вы будете очень долго. 

5. Признак успешной адаптации - это степень самостоятельности 

ребенка при выполнении им учебных заданий, готовность прибегнуть к 

помощи взрослого лишь ПОСЛЕ попыток выполнить задание самому. 

Частенько родители слишком усердно "помогают" ребенку, что вызывает 

порой противоположный эффект. Ученик привыкает к совместному 

приготовлению уроков и не хочет делать это в одиночку. Здесь лучше сразу 

обозначить границы вашей помощи и постепенно уменьшать их. 

6.Самым важным признаком того, что ребенок полностью освоился в 

школьной среде, является его удовлетворенность межличностными 

отношениями - с одноклассниками и учителем. 

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ АДАПТАЦИЯ К ШКОЛЕ 

Последние дни перед 1 сентября и начало учебы - трудное время для 

ребенка. Да, он хочет в школу или, по крайней мере, не возражает против 

школы. Но вдруг ни с того ни с сего начинаются капризы, даже истерики. 

Это кажется  совершенно непонятным, ведь никто не обижает, общий фон 

положительный, трудностей пока никаких. А у первоклассника тем не менее 

откуда-то возникают резкие перепады настроения. Даже у самых послушных 

детей могут начаться капризы. Хочу - не хочу, буду - не буду, пойду - не 

пойду. Что же происходит? У вашего ребенка – стресс.  

Стресс - любое сильное воздействие, не переходящее границ 

адаптивных возможностей нервной системы. У вашего ребенка 

психологический стресс, он вступил в новую, неизвестную жизнь. А все 

капризы ребенка – это лишь крик о помощи, так как просто сказать об этом 

ребенок не может, он и сам не понимает, что с ним происходит. 

 

Что могут сделать родители, чтобы облегчить психологическую 

адаптацию первоклассника к школе?  



Ответы родителей 

Вот некоторые полезные рекомендации (психологи А. Гиппиус и С. 

Магид): 

  "Не будем раздражаться сами, ставить каждое лыко в строку. Чего-то 

не заметим, пропустим мимо ушей, что-то обратим в добрую шутку, обнимем 

лишний раз, поцелуем. Есть такая притча. Подходит сосед к старухе и 

спрашивает: " У тебя столько детей, внуков, правнуков. И все к тебе за 

советом ходят, все тебя любят. Как тебе это удается?" Отвечает она: "Да 

старая я очень - немножко неменька, немножко слепенька, немножко 

глухенька". Давайте и мы так попробуем! 

 Станем заниматься с ребенком тем, что ему интересно. Катать 

машинки, строить из конструктора, читать вслух интересную книжку. 

Посмотрим вместе добрый старый мультик. Отправимся гулять, ведь стоит 

сентябрь, прекрасная золотая осень. Только не нужно "отдыхать" вместе у 

компьютера - это дополнительная нагрузка на напряженную сейчас нервную 

систему ребенка. Да и буйные игры " в войнушку" с папой ограничим пока 

десятью-пятнадцатью минутами. Словом, потише, поспокойнее, 

поинтереснее. 

И еще - никогда не спрашивайте ребенка, как он себя вел в школе! 

Вопрос о поведении усиливает напряженность." 

 

Как вы думаете, для того чтобы психологическая адаптация 

прошла успешно, каких правил должны придерживаться  родители? 

 

Дискуссия 

 

Работа в мини группах (задача родителей выбрать из предложенного 

списка необходимые правила) 

 

Чтобы психологическая адаптация прошла успешно родители 

должны придерживаться следующих правил: 

 Нужно делать оздоровительные паузы во время выполнения домашних 

заданий; 

 Проявлять двигательную активность в свободное от уроков время. 

 Не нужно требовать от ребёнка только отличных   хороших 

результатов в школе, если он к ним не готов.  

 Не нужно кричать на ребёнка вообще и во время домашних заданий в 

частности; 

 Не нужно многократно переписывать в тетрадь из черновика; 

 Не нужно ругать ребёнка перед сном; 

 Не разговаривайте с ребёнком о его школьных проблемах зло и 

назидательно; 

 Научитесь прощать ошибки и неудачи ребёнка. 



 Так же быстрая и успешная адаптация ребенка зависит от его 

самостоятельной жизни среди одноклассников! Объясните ему 

следующие правила: 

 Не отнимай чужого, но и своё не отдавай. 

 Попросили - дай, пытаются отнять - старайся защищаться. 

 Не дерись без причины. 

 Зовут играть - иди, не зовут - спроси разрешения играть вместе, это 

нестыдно. 

 Играй честно, не подводи своих товарищей. 

 Не дразни никого, не канючь, не выпрашивай ничего. Два раза ни у 

кого ничего не проси. 

 Будь внимателен везде, где нужно проявить внимательность. 

 Из-за отметок не плачь, будь гордым. С учителем из-за отметок не 

спорь и на учителя за отметки не обижайся. Старайся все делать 

вовремя и думай о хороших результатах, они обязательно у тебя будут. 

 Не ябедничай и не наговаривай ни на кого. 

 Старайся быть аккуратным. 

 Почаще говори: давай дружить, давай играть, давай вместе пойдем 

домой. 

 Помни! Ты не лучше всех, ты не хуже всех! Ты - неповторимый для 

самого себя, родителей, учителей, друзей!   

 Главное знать и помнить о том, что ребенку необходима поддержка 

семьи, не следует требовать от него невозможного, тогда процесс 

адаптации пройдет почти незамеченным для школьника. 

 

Презентация правил каждой группой 

 

Рефлексия: «Что нового вы сегодня узнали? Насколько данная 

информация важна будет в процессе адаптации ребенка к школе?» 

 


